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Palacio de Cortés cumple 50 años como museo

▲ El Palacio de Cortés es el emblema de Cuernavaca. Desde 1529, año que se concluyó su construcción, ha sido testigo de la historia de la villa de Cuauhnáhuac que 
luego se convertiría en la capital de Morelos. Este año cumple medio siglo de ser un espacio para todos los morelenses. Foto: INAH

l A pesar de que no hay ninguna ejecución de laudos en puerta, las deudas 
que existen en materia laboral “fueron generadas en las administraciones de 
Villalobos, Blanco y Morales”.

l El edil de la capital asegura que “en esta administración no tenemos un solo 
juicio por despido injustificado y no los vamos a tener. Cubriremos lo más que 
podamos”.

l Recordó que el municipio no ha recibido recursos extraordinarios para ha-
cer frente a los adeudos laborales, y que se ha buscado entablar diálogo con los 
demandantes.

No alcanzará el trienio 
para pagar las deudas 
de Cuernavaca: 
Urióstegui
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Tan solo en laudos debe 150 millones 
de pesos

l Según el edil Rafael Vargas Muñoz los medios han exagerado la per-
cepción de inseguridad que se vive en el municipio; asegura que en 
Huitzilac no se ha llegado a los niveles de violencia que se vive en otros 
lugares del país.

l El Consejo Estatal del Instituto Morelense de Procesos Electorales y 
Participación Ciudadana aprobó la convocatoria de licitación para la 
contratación para el diseño, implementación y operación del Progra-
ma de Resultados Electorales Preliminares para el proceso electoral 
2023-2024.

l Ulises Bravo Molina señaló que aún no se tienen definidas las candi-
daturas para senadores, diputados, federales y locales, ni municipios. 
Aseguró que no habrá imposiciones y que ya han comenzado a apli-
carse encuestas.

Huitzilac no es tan inseguro 
como dicen

Impepac prepara licitación para PREP

En Morena aún esperan 
definiciones de candidaturas

ESTRELLA PEDROZA / P 3
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Cuernavaca no era inviable, la corrupción la quebró

EDITORIAL

n el 2021, después de nueve años de 
profunda crisis, el ayuntamiento de 
Cuernavaca estaba prácticamente 

en quiebra. Los adeudos superaban los mil 
millones de pesos y habían sido heredados 
de las administraciones que encabezaron 
Jorge Morales Barud, Cuauhtémoc 
Blanco Bravo y Antonio Villalobos Adán. 
Buena parte de esos adeudos ya tenían 
sentencias ejecutorias que obligaban 
al municipio a pagar por servicios que 
no se prestaban y por laudos laborales 
provenientes de juicios no atendidos. 
Muchos pensaban porque así lo hicieron 
creer los alcaldes entre 2015 y 2021, 
que la ciudad no era viable sin el apoyo 
extraordinario del gobierno del estado 
que debería rescatar a la capital. Dos 
años después se hace evidente que 
lo que padecía Cuernavaca era un 
esquema de malas decisiones y errores 
administrativos y uno de corrupción 
grave.

Sólo en materia de laudos, la 
administración de José Luis Urióstegui 
Salgado pudo reducir de 300 a 150 los 

millones de pesos que el ayuntamiento 
debe por laudos laborales. Aún con 
ello le resultará imposible liquidar 
totalmente el pasivo derivado de 
despidos aparentemente injustificados 
de personal que habían contratado 
Morales Barud, Blanco Bravo y Villalobos 
Adán; pero en los 25 meses de José Luis 
Urióstegui al frente del ayuntamiento, 
no ha habido un solo caso de despido 
que haya llegado a los tribunales, lo que 
permitirá que la próxima administración 
no enfrente problemas mayores de los 
que encaró la actual en materia laboral.

En todo caso, lo que podría 
reclamarse es la urgencia de fincar 
responsabilidades, en la medida de lo 
posible, a sus antecesores que resultan 
en gran medida los autores de la crisis 
económica de la que apenas empieza a 
recuperarse el municipio. No ha quedado 
por esfuerzos, la administración de José 
Luis Urióstegui Salgado ha presentado 
las denuncias respecto a malos manejos 
en el pasado reciente del ayuntamiento, 
buscando fincar responsabilidades en 

dos vías, primero para en lo posible 
recuperar algo de lo perdido, y segundo, 
para que no se repitan los hechos de 
corrupción y pifias en la administración 
causantes del endeudamiento enorme 
que limita la posibilidad de mejorar los 
servicios públicos municipales.

Mientras todo ello pasa, el 
ayuntamiento ha logrado aumentar la 
recaudación y fortalecer sus finanzas, la 
plantilla laboral actual es sostenible, se 
ha logrado reducir el monto de la deuda. 
Pero estos esfuerzos requirieron, en los 
primeros meses de la administración, 
el sacrificio parcial de la mejora en 
servicios públicos que requiere la 
ciudad. Por ello, los anuncios de obra 
pública en calles, tuberías, drenajes, 
seguridad y alumbrado público tendrían 
que ser entendidos en el contexto de las 
limitaciones presupuestales que poco 
a poco se van superando. El esfuerzo 
parece insuficiente para las necesidades 
de la ciudad, pero por lo menos ya 
se puede vislumbrar un futuro para 
Cuernavaca, y eso debe valorarse.
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ESTRELLA PEDROZA

Pese a la percepción de Huitzi-
lac como un municipio peligroso 
por la actividad criminal, Rafael 
Vargas Muñoz, alcalde del muni-
cipio que separa a Cuernavaca de 
la Ciudad de México, aseguró que 
“la inseguridad y delincuencia or-
ganizada han azotado todo el país 
y afortunadamente, Huitzilac no 
ha llegado a ese grado”.

Aseguró que “a pesar de la mala 
fama que han causado los medios 
de comunicación al situarnos co-
mo uno de los más violentos”, en 
este año las prioridades del mu-
nicipio son la seguridad y la obra 
pública. Agregó que “en el tema 
de seguridad, como siempre lo he 
dicho, yo ya puse mi granito de 
arena como presidente municipal 
y me enfoqué en invertir para re-
forzar la estrategia de seguridad”.

Vargas Muñoz apuntó que en 
lo que corresponde al municipio 
“he cumplido, no puedo hacerlo 
todo en 2 años, sin embargo, sí hi-
cimos lo que no hicieron hace más 
de 15 años”. Destacó que en dos 
años han logrado renovar el equi-
pamiento de seguridad “compra-
mos tres patrullas nuevas, además 

de que adquirimos y habilitamos 
por primera vez en la historia de 
nuestro municipio una patrulla 
rosa para el tema de equidad de 
género”.

“Entramos a más programas y 
más proyectos a nivel federal y con 
ello incrementé más del 500% en 
mi estado de fuerza por ejemplo 
incrementamos el número de 
policías yo inicié con 9 policías 
y hoy tenemos varias decenas”, 
presumió y pidió la colaboración 
de otros niveles de gobierno, “el 
Estado y la Federación tienen que 
poner su granito de arena, Huitzi-
lac también es parte del país, en-
tonces no todo le pueden dejar al 
presidente”. 

Otro reto para el último año del 
trienio advirtió el edil, es impulsar 
más infraestructura en el muni-
cipio: “Hemos hecho mucha obra 
pública, pero nunca es suficiente 
y hay muchas calles que todavía 
tenemos pendientes y bueno, va-
mos a seguir trabajando en ese 
sentido… Lo importante es se-
guir trabajando de la mano con la 
gente, yo creo que el principal reto 
es seguir teniendo comunicación 
directa con la gente, yo desde que 
inicié mi administración como 
presidente”.

LA JORNADA MORELOS

Los límites de Cuernavaca y Te-
mixco, en la parte sur de la capital 
del estado, son una de las zonas de 
mayor actividad delictiva en la zona 
metropolitana. Los robos y asaltos a 
transeúntes y al transporte público, 
ataques armados y casos de extor-
sión se han multiplicado desde el año 
pasado y aunque los ayuntamientos 
de ambos municipios han buscado 
coordinarse para prevenir los delitos 
en las colonias a las que “les hacen 
falta muchos servicios”, el resultado 
aún es insuficiente.

La alcaldesa de Temixco, Juana 
Ocampo Domínguez, reconoció 
que a las colonias limítrofes entre 
ambos municipios “hacen falta 
muchos servicios, entre ellos la 
Seguridad Pública. Está muy alta 

la inseguridad ahí”; y acusa falta 
de coordinación con la policía de 
Cuernavaca “es difícil la comuni-
cación, tienen que estar coordina-
dos para que entre todos hagamos 
equipo y le echemos ganas, pero 
Cuernavaca no está en el Mando 
Coordinado (la estrategia de admi-
nistración policial que cede el man-
do de los elementos municipales 
al gobierno estatal) yo no sé si eso 
tenga mucho qué ver”.

Por separado, el alcalde de Cuer-
navaca recuerda que hay un convenio 
de coordinación con el ayuntamiento 
de Temixco “para dar patrullaje en 
esa zona, pero… Cuernavaca no es 
una isla, forma parte del estado de 
Morelos, igual que Temixco y hay 
una responsabilidad de los ayunta-
mientos a través de sus policías mu-
nicipales, pero también a través de la 
policía preventiva estatal”.

Urióstegui aseguró: “no abandona-
mos nuestra responsabilidad, sí hay 
coordinación”. Y aunque el convenio 
“es de buena fe”, por lo que incumplir-
lo no conlleva responsabilidad alguna 
para las partes, “podemos funcionar 
sin el convenio… (que) trata de es-
tablecer bases para una vigilancia 
coordinada en la zona. Si el convenio 
no funciona por alguna de las partes, 
el otro debe cumplir su función sin 
necesidad de que el que no cumple 
coadyuve o participe. Nosotros tene-
mos responsabilidad sobre nuestro 
municipio y la estamos cumpliendo”.

Urióstegui aseguró que los opera-
tivos de seguridad en los límites con 
Temixco continuarán para mejorar 
la seguridad de la ciudadanía, no so-
lamente en esa zona y recordó que en 
las colonias limítrofes la Guardia Na-
cional participa ya con operativos de 
vigilancia a fin de prevenir los delitos.

Huitzilac no es 
tan inseguro 
como dicen los 
medios: alcalde

“No hace falta convenio 
para trabajar”: Urióstegui

NADA POR AQUÍ, NADA POR ALLÁ • MIGUEL ÁNGEL
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s El alcalde de Cuernavaca aseguró que los operativos de vigilancia en los límites con Temixco seguirán aún 
si alguna de las partes no cumple con el convenio para coordinar la vigilancia en la zona. Foto: Margarito 
Pérez Retana / cuartoscuro.com.

jueves MARZO21
Realizar trámite en el Sistema Municipal DIF Cuernavaca, los días martes y jueves en un horario 

de 09:00 a 13:00 horas.

1) Acta de nacimiento de ambos contrayentes 
actualizada (original y 3 copias)
2) CURP de los contrayentes (original y copia)
3) Identificación oficial vigente de ambos 
contrayentes (original y copia)
4) Solicitud y convenio de matrimonio de los 
interesados
5) Estudios de laboratorio prenupcial (se puede 
realizar en el DIF Cuernavaca, Laboratorio Brito´s 
por $80.00 pesos)
6) Certificado médico (expedido sin costo en el 
Sistema Municipal DIF Cuernavaca)
7) Dos testigos mayores de edad con 
identificación oficial por cada uno de los 
contrayentes (original y copia)

Oficialía No. 1
Calle Motolinía No. 2 Centro Historico, 
Cuernavaca, Morelos.
Tel. 777 329 4478

Oficialía No. 3
Boulevard Dr. Lauro Ortega M. Km 1.5 Interior, 
Parque Alameda, col. Vicente Estrada Cajigal, 
Cuernavaca, Morelos.
Tel. 777 317 73 62

DIF Cuernavaca
Calle Tabachín No. 123 col. Bellavista C.P. 
62140, Cuernavaca, Morelos.
Tels. 777 312 5305 / 777102 0545

En las oficialias, de lunes a viernes en un horario de 08:00 a 15:00 horas se hará recepción de 
documentos.

Requisitos:

Trámite

Fecha límite de recepción de documentos JUEVES 14 de MARZO, máximo 100 parejas

@DIF_Cuernavaca @DIFCuernavaca @difcuernavaca
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HUGO CARBAJAL AGUILAR

n Diálogo Nacional de hace casi 20 
años, noviembre 2004, nos recuer-
da que los objetivos permanecen. Su 

vigencia late en cada movimiento y deman-
da. Rescatemos algunas ideas centrales 
acompañadas de reflexiones importantes 
de participantes destacados como don Pa-
blo González Casanova.

Justo en estos menesteres debería consi-
derarse que la tarea de todos, el propósito 
más importante, consiste en rescatar a la 
nación y avanzar juntos en la solución de 
los grandes problemas nacionales. Se trata 
de construir, afirman, una convergencia 
histórica, la más amplia e incluyente posi-
ble, entre los diversos sectores que compo-
nen la clase trabajadora del campo y la ciu-
dad, los movimientos sociales y urbanos, 
nuestros pueblos indígenas, las maestras, 
intelectuales, artistas, altermundistas, eco-
logistas, defensores de DDHH, de género 
y diversidad sexual, estudiantes, jóvenes, 
braceros, migrantes, pequeños y medianos 
industriales y comerciantes… en fin, todos 
aquellos que estén de acuerdo en luchar 
y edificar un Proyecto de Nación no sólo 
alternativo sino radicalmente contrario al 
Neoliberalismo.

Lo señaló alguna vez el Subcomandante 
Marcos cuando afirmó que Luchar contra 
el Neoliberalismo significa luchar en favor 
de la vida. Y el ejemplar Obispo Pedro Ca-
saldáliga: el Neoliberalismo es la muerte.

Entendemos que esta Cuarta Trans-
formación debe comprenderse como un 
Proceso, de ahí la necesidad de elaborar 
un Proyecto Integral estratégico que vis-
lumbre con claridad las metas económi-
co-políticas y culturales que se proponen. 
Estrategia vinculada a la táctica, es decir, 
objetivo general con objetivos específicos 
y particulares. 

De ahí que haya que definir alternativas 
propuestas por los sectores sociales opues-
tos al capitalismo recalcitrante sinónimo 
de explotación y robo legalizado, por eta-
pas que vayan avanzando en la profundi-
zación del proyecto. Urge, en este Diálogo 
Nacional, que todos los sectores sociales, 
culturales y políticos se sientan convocados 
para elaborar el Diagnóstico, para trazar 
los aspectos esenciales y, sobre todo, para 
unificar todas las resistencias frente a este 
capitalismo Salvaje depredador de la Na-
turaleza, de la Sociedad, del Ser Humano.

Así, se construiría la propuesta preci-
sando problemas y políticas. Este sería un 
programa mínimo de un gobierno alterna-
tivo. Veamos: 

UNO Defensa de los derechos a nuestra 
Soberanía así como a la propiedad y pleno 
usufructo de nuestros recursos naturales 
y energéticos: petróleo, electricidad, agua, 
bosques, playas, tierras, selvas… 

DOS Defensa del sector público y social 
de la Economía y los servicios gratuitos:  
Educación, Salud, Suficiencia Alimentaria, 
Agua, que son Derechos no Mercancías.

TRES Defensa de los Derechos de los 
Trabajadores consagrados en la Constitu-
ción, Derechos que son conquistas labora-
les no dádivas del poder incluidos el Seguro 
Social y la seguridad social.

CUATRO Defensa de las Garantías Indi-
viduales y la Libertad de Expresión.

CINCO Defensa de los derechos de nues-
tros pueblos indígenas plasmados en los 
Acuerdos de San Andrés, así como de las 
autonomías de facto que se renuevan y se 
reformulan en nuestros días.

SEIS Renegociación de la deuda Externa 
y cancelación de la carga impositiva que 

nos significa.
SIETE Renegociación, mejor dicho, 

cancelación del FOBAPROA, deuda del 
Gobierno con la Banca por los créditos 
privados entregados a los empresarios.

OCHO Detener las privatizaciones y 
desnacionalizaciones, actos violatorios a 
la Constitución que desestructuran a la 
Nación y al Estado.

NUEVE Defensa del Derecho a reformar 
la Constitución sólo con la Constitución y 
la de enfrentar la fuerza del pueblo a cual-
quier acto de fuerza golpista que intenten 
las oligarquías reaccionarias. Al compro-
bar que no funciona su democracia, gene-
ran, con sus Medios Masivos el clima que 
necesitan de rumores, escándalos y miedo 
para imponer un régimen aún más autori-
tario y represivo que el que han impuesto 
cuando han gobernado.

Todo intento de liberación de un pueblo 
consciente, despierta la alarma en los apa-
ratos internacionales que buscan impedir 
cualquier transformación benéfica para 
los pobres de este mundo. Los piratas del 
mundo, el Banco Mundial, el Fondo Mone-
tario Internacional, la OCDE insisten en 
profundizar la política económica neolibe-
ral y utilizan presiones económico-finan-
cieras, escándalos mediáticos, propaganda 
anticomunista. De todo.

Países obedientes son “premiados” por 
su buena conducta, aunque el precio lo pa-
guen los pueblos. Ya vemos a la desdichada 
Argentina que carga con ese esperpento 
trastornado de Milei. Y el pobre de Perú 
con su Dina asesina.

Por ello surge la necesidad de construir 
Poder Popular, todo lo cual presupone una 
maduración, una construcción del pueblo 
como sujeto, es decir, la formación de una 
nueva actitud frente a la Economía, de una 
nueva Conciencia que cuestione, que pon-
ga en entredicho una actitud pasiva y de 
espera para elaborar una nueva cultura 
económica. Se liberan así, las capacidades 
de invención y de creación. En una palabra, 
el pueblo llega a ser no sólo sujeto econó-
mico, sino que llega a ser sujeto Cultural.

JOSÉ MARTÍNEZ CRUZ Y MARCO 
AURELIO PALMA APODACA

a independencia política de la clase 
trabajadora es fundamental para de-
fender los derechos humanos y labo-

rales en México y en todo el mundo. 

Una demostración fue lo ocurrido en 
Argentina. El pasado 10 de diciembre 
de 2023, el ultraderechista Javier Milei 
asumió la presidencia y desde el primer 
momento de su gobierno ha asumido una 
política en contra de la clase trabajadora y 
los sectores populares. En su primer mes 
de gobierno, Milei ha impuesto una deva-
luación del 115 por ciento, provocando un 
alza de precios del 50 por ciento y con ello 
la pérdida del poder adquisitivo de asala-
riados y jubilados, además de la liberación 
de los precios del alquiler de viviendas que 
deja en la indefensión a más de diez millo-
nes de familias. 

El 21 de diciembre Milei emitió el De-
creto de Necesidad y Urgencia (DNU) im-
poniendo más

de 300 reformas sin discusión parlamen-
taria y el 27 de diciembre envió al congreso 
la llamada ley “ómnibus”, en su conjunto 
estas reformas y decretos dan facilidades 
a los capitales, nacionales y extranjeros, 
para apoderarse de la riqueza nacional, 
abriendo el paso para la privatización de 
todas las empresas públicas, sube el precio 
de los productos, reduce impuestos a los 
más ricos, permite el despido de trabaja-
dores, elimina derechos laborales, impone 
severas restricciones al derecho de protes-
ta y movilización y otras disposiciones que 
atentan en contra de la clase trabajadora 
y del interés nacional. Por si fuera poco, 
también pretende eliminar los derechos 
logrados por el movimiento feminista.

Ante ello, se llevó a cabo un Paro Nacio-
nal el 24 de enero convocado por sindica-
tos y organizaciones sociales en Argentina, 
con amplia solidaridad internacionalista 
como la que organizó la Nueva Central de 
Trabajadores y Trabajadoras en nuestro 
país. 

En México también se realizó éste 31 
de enero de 2024 la jornada nacional en 
defensa de los derechos laborales y sin-
dicales. Fueron las organizaciones socia-
les y sindicales del Pacto Morelos por la 
Soberanía Alimentaria y Energética y los 
Derechos de las y los Trabajadores quienes 
se sumaron a la convocatoria emitida por 
la Unión Nacional de Trabajadores (UNT), 
para participar en la Jornada Nacional de 
Lucha, la cual se llevó a cabo simultánea-
mente en las principales ciudades del país.

En el caso de Morelos, la Jornada Na-
cional de Lucha incluyó una marcha del 
Calvario hacia el zócalo de Cuernavaca, 
con la exigencia de diálogo social en tor-
no a nuestra agenda laboral inmediata y a 
nuestro Proyecto Alternativo de Nación.

Los trabajadores del campo y la ciudad 
exigimos que las diferentes fuerzas polí-
ticas involucradas en la contienda electo-
ral tomen en cuenta las propuestas de las 
organizaciones sindicales, campesinas y 
sociales en este año de elecciones, en que 
habrá de definirse el rumbo que seguirá 
nuestra nación.

La importancia del diálogo social se 
acrecienta si tomamos en cuenta que aún 
las propuestas planteadas por el Poder 
Ejecutivo, entre las que figuran la auto-
rización de incrementos a los salarios mí-
nimos superiores a la inflación o que se 
garantice que las pensiones de los traba-
jadores sean equivalentes al último ingre-
so que percibieron como personal activo, 
han sido objeto de fuertes presiones por 
parte de los empresarios, quienes buscan 
preservar así sus márgenes de ganancia 
a costa de los trabajadores. La riqueza 
insultante de los más ricos del mundo a 
costa del incremento de la explotación 
laboral es inaceptable. Igual suerte ha te-
nido la iniciativa para reducir la jornada 
semanal de 48 a 40 horas con pago de 56, 
ya que hasta el momento los patrones han 
logrado obstaculizar su aprobación por 
el Legislativo.

Durante éstas movilizaciones se levan-
tó la voz en las calles, para expresar que 
no podemos permitir que las reivindica-
ciones de los trabajadores se conviertan 
en moneda de cambio electoral o que su 
aprobación dependa en última instancia 
de los acomodos de los distintos actores 
políticos, exigiendo la solución a los con-
flictos laborales vigentes, como los que 
involucran a los trabajadores del Nacio-
nal Monte de Piedad, la reinserción la-
boral de los más de 15 mil trabajadores 
electricistas del SME en resistencia, la 
lucha del SITIMTA por la permanencia 
del Instituto Mexicano de Tecnología del 
Agua (IMTA) como organismo público 
descentralizado con personalidad jurídica 
e ingresos propios y respeto a su contrato 
colectivo de trabajo y, de igual manera 
solución al proceso de negociación del 
emplazamiento por revisión contractual 
del SIIINIFAP, así como el apoyo solidario 
con la huelga en la empresa automotriz 
Audi, entre otras.

Ahí se expresó la exigencia de que se 
abran canales de diálogo y de interlo-
cución permanente con las autoridades 
competentes para atender estas deman-
das, con el propósito de que aquellas po-
líticas públicas sirvan para recuperar la 
rectoría del estado sobre sectores estra-
tégicos, como la energía y las telecomu-
nicaciones o para construir un verdadero 
estado de bienestar, para que sean inclui-
das en el Plan Nacional de Desarrollo.

Es por ello que seguramente las movi-
lizaciones de este 31 de enero a lo largo 
y ancho del país, permitirán avanzar en 
la lucha independiente para garantizar 
que nuestras reivindicaciones y propues-
tas sean asumidas y tomadas en cuenta 
por los distintos actores políticos invo-
lucrados en la contienda electoral y para 
construir alternativas autónomas ante los 
grandes problemas que enfrenta nuestra 
nación, porque gobierne quien gobierne, 
los derechos se defienden, como lo se-
ñaló el Pacto Morelos por la Soberanía 
Alimentaria y Energética y los Derechos 
de las y los Trabajadores. Una conclusión 
es clara: Elevar el nivel de conciencia y 
construir una alternativa anticapitalista 
pasa por la experiencia de lucha práctica 
y construir colectivamente un programa y 
una estrategia de independencia de clase. 
Construir un polo social independiente 
con la UNT y la Nueva Central de Traba-
jadores y Trabajadoras como pilares es 
urgente y necesario en éste 2024.

ECONOMÍA Y CULTURA, MÍNIMO 
PROGRAMA

LA INDEPENDENCIA DE LA CLASE 
TRABAJADORA PARA DEFENDER LOS 
DERECHOS LABORALES

U
L

O Foto: Moisés Pablo Nava 
 cuartoscuro.com



ORALBA CASTILLO NÁJERA

Artistas, escritores, académicos, perio-
distas, colectivos de cultura y feminis-
tas no han permitido que el feminicidio 

de María Fernanda Rejón se olvide. Día a día 
se realizan marchas, eventos culturales, mí-
tines, subastas. Colectividades y activistas de 
Morelos, en el Puente Sin Fin, donde apareció 
el cadáver de Mafer envuelto en cobija; en ese 
sitio del horror y barbarie, dibujaron en letras 
grandes “Ni una más” y colgaron una manta 
“¡Justicia para Mafer!”. La Jornada Morelos 
ha dado cuenta de las movilizaciones, acti-
vidades y cartas exigiendo justicia y verdad. 

Su feminicidio ha caído como roca en la con-
vulsionada sociedad morelense que se siente in-
segura y abandonada de sus gobernantes. Con 
Cuauhtémoc Blanco despuntó de: 2022 a 2023, 
37 % más de feminicidios y 25% más de homi-
cidios dolosos. Morelos ocupa el primer lugar 
nacional en delitos como despojo y secuestros. 
Información del Secretariado Ejecutivo del Sis-
tema Nacional de Seguridad Pública.

Día a día vivimos en inseguridad y con miedo. 
Cómo llegamos a esta descomposición social, 
cómo el narco y la delincuencia se han expan-
dido.  Seis organizaciones criminales operan en 
Morelos, siendo el Cartel Jalisco Nueva Genera-
ción y el Cartel del Noroeste los más fuertes; en 
Cuernavaca domina el Cartel de Juárez. Estos 
datos circulan en Google, cómo es posible que 
los que mal gobiernan con tanta información 
no puedan enfrentarlos. Por lo visto no.

De nada ha servido la cacareada Guardia 
Nacional, la militarización extrema del país. 
Son muchas las acciones que padecen pueblos 
y comunidades del proceder estas agrupaciones, 
que, en vez de enfrentar a carteles y delincuen-
cia, permiten el surgimiento de paramilitares y 
delincuencia desorganizada. 

De lo más desesperante es el silencio, el muro 
de indiferencia en que se estrellan las muchas 
manifestaciones que exigen justicia: madres 
buscadoras, luchadores ambientalistas, campe-
sinos e indígenas que defienden la madre tierra, 
el agua, situación inhumana de los migrantes re-
ciben una cubetada de silencio, como si gritaran 
abajo del agua. Nadie los escuchara. 

Hoy en tiempos de elecciones, es notable la 
ausencia, de propuestas concretas en contra de 
la inseguridad. En los triunfalistas discursos de 
Claudia Sheinbaum, al decir de Sergio Aguayo 
(Primer Plano), solamente dedica unos párra-
fos al asunto seguridad, Xóchilt ahora centra 
su campaña en la inseguridad, --queremos un 
país sin miedo donde niños y mujeres se sientan 
seguras etc., sin embrago no encaja el colmi-
llo en la razón de ser de la violencia, nada de 
denunciar redes cómplices entre gobernantes, 
presidentes municipales, militares, marina, 
guardia nacional coludidas y solapadas en pa-
lacio nacional. 

El caso emblemático de impunidad y corrup-
ción es la burla que, una vez más, sufrieron los 
padres de los 43 al enterarse de que una Juez 
del Estado de México presionada o en colusión 
con la SEDENA liberó a trece militares ligados 

a Guerrero Unidos. Hace un mes se liberó al 
general Rafael Hernández Nieto, cancelando 
también 16 órdenes de aprehensión a militares; 
desde luego Tomás Zeron continua sin ser extra-
ditado. Toda una red de corrupción e impunidad 
bendecidas por el Mesías desde las Mañaneras.

Sí el desaseo se solapa en las altas esferas, 
suponemos por qué la impunidad prevalece de 
mano de la corrupción que crece hacia abajo y 
se ensancha a los lados del territorio nacional 
con absoluto cinismo. 

Recuérdese que López Obrador en la toma 
de su investidura como presidente, sostuvo que 

Ayotzinapa y su resolución era parte de sus prin-
cipios rectores. Los padres de Ayotzinapa fue-
ron traicionados, siendo uno de los movimientos 
más emblemáticos de la lucha por justicia, apo-
yado y difundido a nivel internacional. Si ellos 
han sido maltratados y engañados qué podemos 
esperar de la verdad y justicia para una mujer 
más asesinada, desgraciadamente, más de lo 
mismo, silencio de las fiscalías, corrupción en 
la investigación, o nula investigación del femi-
nicidio de Mafer. 

A pesar de ello, o por lo mismo, no dejemos 
de elevar la voz con coraje y razones de sobra 
para exigir verdad y justicia.

DAVO VALDÉS DE LA CAMPA

En el documental The Great Hack (2019) 
de Jehane Noujaim y Karim Amer, en el 
que se revela la influencia de Cambridge 

Analytica en la política de varios países, inclu-
yendo el debate del Brexit de Reino Unido y la 
carrera electoral estadounidense de 2016, a tra-
vés de campañas en redes sociales, se dice que la 
masiva cantidad de datos para influir estuvo diri-
gida no a aquellos que se oponían (en este caso a 
Donald Trump) y mucho menos a quienes ya lo 
apoyaban, sino a la gran mayoría de usuarios que 
estaban indecisos, en su mayor parte por vivir en 
las sombras de la ignorancia virtual. 

Lo anterior me parece fundamental para 
entender la manera en cómo se desarrollan los 
debates en redes sociales, una de las principales 
palestras morales de la actualidad. Más allá de 
la inmensa proliferación de sesgos de confir-
mación o de la frágil burbuja provocada por la 
intolerancia y la cultura de la cancelación, resulta 
irrisorio observar a bandos contrarios discutir 
ad infinitum sin llegar a ningún consenso y por 
supuesto sin influir en el curso de las políticas 
públicas. Y es que resulta difícil que alguien con 
ideas bien cimentadas (ya sea desde el liberalis-
mo, la deconstrucción, el conservadurismo, etc) 
vuelque su ideología por una publicación en Fa-
cebook o X.  ¿Pero qué hacer para mantener vivo 
el ejercicio del debate y el intercambio de ideas? 
¿Cómo lograr verdaderos cambios? Quizá la res-
puesta está en pensar en todas las personas que 
no tienen aún una postura porque no tienen la 
información adecuada para equilibrar la balanza.

Todo esto lo reflexioné a partir de una serie de 
publicaciones que me encontré en redes sociales 
en días recientes, a partir de la reapertura de la 
Plaza México. Por un lado, invitaciones a pro-
testar por las corridas de toros, noticias de los 
enfrentamientos entre activistas y asistentes a 

la llamada fiesta brava, y por otro lado, congra-
tulaciones por la generación de empleos y loas 
por el regreso de la tauromaquia, una práctica 
bastante asentada en ciertos sectores de la so-
ciedad mexicana. En casi todas las publicacio-
nes además de establecer su postura (a favor o 
en contra) incluían un insulto (directo, irónico, 
pasivo-agresivo, etc.) en contra de aquellos con 
los que disienten. Al leerlos pensé que no había 
manera de que quienes disfrutan de las corridas 
de toros reflexionen sobre el maltrato animal. Di-
fícilmente cambiarán de opinión y mucho menos 
si se sienten insultados y agredidos. 

También es probable que en realidad el de-
bate de las corridas de toros se traslade a otras 
esferas. Habrá quien culpe solo a la clase alta y 
también habrá quien confunda cualquier movi-
miento social con el activismo pro animales y 
precisamente por eso y sólo por eso decida no 
apoyar la moción de clausurar las corridas. 

Tristemente el debate en torno a este tema 
se centra cada vez más en las ideas de ambos 
bandos (nuestra tendencia antropocéntrica) y 
no en el que debería ser el verdadero punto de 
la conversación: los toros de lidia, esta triste 
variedad de bovino creada con el injusto fin de 
entretener -a través de su sufrimiento- a los seres 
humanos. No busco en todo caso convencer a 
los que ya están convencidos (de un lado o del 
otro) sino, quizá intentando reapropiarme de las 
sucias prácticas de Cambridge Analytica, pero de 
manera frontal y apelando a quienes no tienen 
una postura sobre el tema.

Mi argumento no busca discutir si la tauroma-
quia es o no cultura o un arte (a veces se parte 
desde estos términos para descalificarla), tam-
poco busco minimizar las múltiples expresiones 
identitarias que se derivan de esta práctica. Mi 
argumento está pensado únicamente en los toros 
y en su experiencia.

Como muchas otras prácticas humanas las 
corridas de toros están construidas a partir de 
la explotación de otros (otros humanos, otras 
especies, otras expresiones de vida) y cada parte 
del proceso provoca invariablemente sufrimiento 
en los toros y los novillos.

De manera física las lesiones musculares más 
frecuentes cuando el toro es lanceado o bande-
rilleado sufre heridas de un dolor insoportable 
hasta que llega el momento de la muerte. Disloca-
ciones, fracturas cervicales, golpes, politrauma-
tismos, contusiones, hemorragias internas, des-
trucción general de órganos vitales y en general 
una agonía que va más allá de la muerte, porque 
se replica y se repite a través de generaciones y 
generaciones que viven condenados a este dolor. 

Entre otras causas capaces de provocar estrés 
y sufrimiento en estos animales se encuentran el 
transporte previo, el manejo de los animales, la 
excesiva actividad muscular y la interacción con 
estímulos extraños y desconocidos provocados 
por el hombre. Desde muy temprana edad los 
novillos son sometidos a la oscuridad, el aisla-
miento y la soledad en los chiqueros. Otros fac-
tores desencadenantes de estrés y de sufrimiento 
son la limitación de los espacios, el hambre, la 
sed, la fatiga y los extremos térmicos. En pocas 
palabras una vida de tortura y violencia. Algo que 
no debería experimentar ningún ser sensible por 
el entretenimiento de otros.

Lo más importante es entender que los toros 
son seres sensibles. Muchos estudios han mostra-
do que son una especie que experimenta el ena-
moramiento parecido al de los humanos, además 
de ser animales sociales que permanecen junto 
a su familia. Son animales majestuosos, fuertes, 
comelones, juguetones, que en síntesis buscan las 
mismas cosas que nosotros y que no merecen su-
frir. Este texto está dirigido para ti que nunca te 
detuviste a pensar en los toros. Quizá tu postura 
ayude a acabar con su sufrimiento.

Impunidad desde arriba

Mensaje para los indecisos en torno a las corridas de toros
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ALGO COMO UNA FRUTA

O Foto: Galo Cañas / cuartoscuro.com.
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Turismo de bodas, 
alternativa para 
detonar el 
desarrollo 
económico en 
Morelos: Margarita 
González Saravia

Alcalde Rafael 
Reyes entrega 
alarmas vecinales 
en la colonia 
Cuauchiles

REDACCIÓN

Tras considerar al turismo de 
bodas como el principal producto 
del sector, empresarios turísticos 
y Margarita González Saravia, 
coincidieron en impulsar a la in-
dustria en el estado.

Durante su visita a uno de los 
jardines de eventos del municipio 
de Jiutepec, donde se encuentra 
el mayor número de espacios para 
bodas, González Saravia dialogó 
con empresarios del ramo, quie-
nes informaron que actualmente 

se realizan aproximadamente 100 
bodas cada fin de semana en la 
entidad. 

Señalaron la importancia de 
dar mayor impulso a la promoción 
del “turismo de romance”, que se 
estima recibe mensualmente a 20 
mil visitantes con una ocupación 
de 10 mil cuartos de hotel. 

Gracias a la calidad del clima, el 
Valle de Cuernavaca sigue estan-
do en las preferencias de la gente 
para casarse, así lo informaron 
los propietarios de jardines de 
eventos, dijeron que la industria 
de bodas ha permitido la llegada 

de un millón de visitantes anual-
mente, donde el sector se ve bene-
ficiado de jueves a domingo. 

Margarita González Saravia 
comentó sobre la importancia de 
consolidar a los jardines de bodas 
así como al turismo de congresos 
y convenciones, como detonado-
res del desarrollo económico para 
Morelos.

La entidad se ha consolidado 
en el turismo de bodas a nivel na-
cional, no solo por su clima sino 
por la amplia oferta de jardines 
y espacios que ofrecen siete mil 
empleos directos e indirectos.

Como parte de un compromi-
so hecho el pasado sábado con 
habitantes de la colonia Cuau-
chiles, el alcalde Rafael Reyes 
entregó cinco alarmas vecinales 
a la comunidad del centro de po-
blación; los equipos se encuen-
tran instalados y son operados 
por los vecinos.

Posterior a una reunión de 
seguimiento, el presidente 
municipal compartió con los 
ciudadanos reunidos en las in-
mediaciones de la ayudantía mu-
nicipal que el propósito de las 
alarmas vecinales es contribuir 
a la disuasión de la comisión de 
delitos.

A través de la secretaría Eje-
cutiva del Consejo Municipal de 
Seguridad Pública  del Gobierno 
de Jiutepec se realizaron mar-
chas exploratorias con los habi-
tantes de la colonia para identi-

ficar los puntos más apropiados 
para la colocación de los equipos 
tecnológicos.

A la fecha, el Gobierno de 
Jiutepec ha otorgado e instalado 
más de 300 alarmas vecinales y 
44 alarmas escolares; los equi-
pos son operados por vecinos 
integrados en los Comités de 
Vigilancia Vecinal (COMVIVES) 
quienes están en comunicación 
con el C5 de la CES, a través del 
Segurichat. 

El Gobierno de Jiutepec tra-
baja para salvaguarda de la in-
tegridad y los derechos de las 
personas. Las situaciones de 
emergencia en Jiutepec se pue-
den reportar a los números de 
teléfono: 911, 777-321-15-25 y 
777-321-14-88 de la secretaría 
de Seguridad Pública.

Redacción

O En su reunión con Margarita González, los empresarios recordaron que, por el “turismo de romance” 
Morelos recibe mensualmente a 20 mil visitantes con una ocupación de 10 mil cuartos de hotel, recordó 
González Saravia. Foto: Especial
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La deuda de más de 150 mi-
llones de pesos por laudos la-
borales que fueron heredados 
a la actual administración del 
ayuntamiento de Cuernavaca 
no podrá ser cubierta en lo que 
resta del trienio, reconoció el 
alcalde, José Luis Urióstegui 
Salgado, quien anticipó “cu-
briremos lo más que podamos y 
seguiremos llevando los juicios 
también para tratar de que no 
vengan resoluciones desfavora-
bles al ayuntamiento”.

El alcalde aseguró que al 
momento no hay ninguna eje-
cución de laudos en puerta, y 
que la actual administración 
del ayuntamiento no ha ge-
nerado ningún juicio laboral: 
“todos los que existen en ma-

teria laboral y administrativa 
por policías fueron generados 
con (Antonio) Villalobos, con 
Cuauhtémoc (Blanco) y con Jor-
ge Morales, y de esos estamos 
recibiendo ejecución de senten-
cias que tenemos que pagar. En 
esta administración no tenemos 
un solo juicio por despido injus-
tificado y no los vamos a tener, 
nuestra administración ha sido 
muy cuidadosa al momento de 
generar una plantilla de traba-
jadores sindicalizados, de base 
y de confianza que podríamos 
pagar hasta el 31 de diciembre 
de este año. No vamos a acumu-
lar deudas a la administración 
siguiente”.

Reconoció que a pesar de 
la voluntad de su administra-
ción para el diálogo con los 
demandantes, “cuando ya son 
sentencias ejecutoriadas nor-

malmente no aceptan más que 
se les pague completamente o 
en ocasiones en plazos”.

Recordó que el ayuntamien-
to no ha recibido recursos 
extraordinarios con los que 
pueda hacer frente a los adeu-
dos laborales. Pues si bien el 
municipio ha sido beneficiado 
por el Congreso local con di-
nero para obras públicas “son 
recursos etiquetados”, recordó 
Urióstegui.

Sin embargo, el ayuntamien-
to ha avanzado en el pago de 
laudos laborales. En el 2022, 
la administración de José Luis 
Urióstegui reportó estar aten-
diendo alrededor de 800 juicios 
laborales con montos superio-
res a los 300 millones de pesos, 
cantidad que se ha reducido a la 
mitad en un año.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

El ayuntamiento de Cuer-
navaca clausuró tres casas de 
gestoría vehicular por expedir 
permisos de circulación sin 
placas apócrifos, y dio vista a 
la Fiscalía General del Estado 
de Morelos para que se pro-
ceda en caso de la comisión 
de delitos en la venta de tales 
documentos, informó el se-
cretario municipal, Carlos de 
la Rosa Segura, quien además 
aseguró que se ha retirado la 
propaganda de estas.

“Nada más pudimos clausu-
rar tres en función de estos 

operativos y como se dieron a 
conocer pues ya la mayoría de 
esos establecimientos han evi-
tado tener el anuncio de este 
tipo de gestión, ya no ofrecen 
las gestiones que tenemos que 
andar en cada uno de los es-
tablecimientos que teníamos 
detectado y tratando de ubicar 
si siguen o no con esa gestoría. 
No sé si ustedes se han perca-
tado que en la vía pública ya 
no hay esos letreritos de que 
se tramitan permisos placas y 
licencias”, dijo 

De la Rosa Segura indicó que 
los operativos de inspección 
continuarán en los siguientes 
días para erradicar la venta 

de permisos vehiculares fal-
sos, cuyo mayor número era 
expedido para motocicletas 
irregulares.

“Seguiremos buscando a 
quien ejerza este tipo de ilíci-
to, porque es un delito el co-
mercio ilícito, y también lo es 
falsificar documentos oficiales 
y gestionar trámites que úni-
camente la autoridad tiene la 
facultad de hacerlo”, señaló.

El funcionario municipal 
aseveró que a uno de los nego-
cios clausurados se le decomi-
saron también recibos de pago 
para la gestión de permisos de 
circulación.

No alcanza el 
trienio para pagar 
deudas: Urióstegui

En Cuernavaca 
clausuran tres casas 
de gestoría vehicular
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EL AYUNTAMIENTO DE CUERNAVACA
OTORGA LA APLICACIÓN DE

ESTÍMULOS
FISCALES

2024

SE AUTORIZA EL PROGRAMA DE REGULARIZACIÓN DE 
PREDIOS CON CONSTRUCCIÓN OCULTOS A LA ACCIÓN 
FISCAL; OTORGANDO EL BENEFICIO DE CUBRIR 
ÚNICAMENTE EL PAGO CORRESPONDIENTE AL EJERCICIO 
FISCAL 2024, APLICANDO DICHO ESTÍMULO FISCAL 
CONFORME A LA TABLA DE VALORES UNITARIOS DE 2007, 
CON UNA VIGENCIA AL 31 DE DICIEMBRE DE 2024.

SE AUTORIZA EL PROGRAMA DE INCORPORACIÓN DE 
PREDIOS EJIDALES Y COMUNALES DE USO HABITACIONAL; 
AUTORIZANDO EL BENEFICIO DE CUBRIR UNICAMENTE EL 
EJERCICIO FISCAL 2024, OTORGANDO UN ESTIMULO FISCAL 
EN EL PAGO DE 5 AÑOS ANTERIORES, CON UNA VIGENCIA 
AL 31 DE DICIEMBRE DE 2024.

@cuernavacagob /cuernavacagob Cuernavacagob1www.cuernavaca.gob.mx

¡Y VIENE LO MEJOR!
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No debemos 
permitir seis años 
más de desfalcos en 
Morelos: Lucy Meza

Hubo análisis 
para asignar 
obras a siete 
municipios: 
PAN

REDACCIÓN

La continuidad del gobierno 
de Cuauhtémoc Blanco sería un 
peligro para el pueblo de More-
los, porque seguiría creciendo la 
violencia, la impunidad y los des-
falcos de los recursos públicos, 
que son de las y los morelenses, 
sentenció la senadora Lucy Me-
za.

“No debemos permitir seis 
años más de esta violencia que 
mantiene a los morelenses en la 
zozobra e incertidumbre, en el 
miedo y el temor, tampoco debe 
permitirse que continúen los 
abusos y excesos en el gasto de 
los recursos públicos, como ha 
ocurrido en los últimos cuatro 
años”, abundó.

Lucy Meza aseguró que los 3 
mil 194 millones de pesos que la 
Auditoria Superior de la Federa-
ción detectó como un desvío de 

recursos o gastos sin comprobar, 
por parte del gobierno de Cuau-
htémoc Blanco, debieron utili-
zarse en fortalecer la seguridad 
pública.

Es decir, dijo, con ese dinero 
bien se hubieran contratado 
más policías y adquirido patru-
llas para reforzar la prevención 
del delito que, dicho sea de paso, 
comentó, no hay estrategia que 
permita inhibir la comisión de 
los delitos en los municipios de 
Morelos.

La Senadora morelense, es-
tableció que con esos tres mil 
millones de pesos, se debieron 
abastecer de medicamentos los 
cuatro hospitales públicos de la 
Secretaría de Salud, se debieron 
de haber reparado mil escuelas 
deterioradas, en las que niñas y 
niños estudian en condiciones 
deplorables.

¿Qué se hubiera podido hacer 
con esos tres mil millones de 

pesos desfalcados del erario? Se 
preguntó la senadora, “muchas 
obras se debieron haber desarro-
llado en beneficio de las familias 
morelenses. Sin embargo, se 
abandonó al estado de Morelos”.

Llamó a las y los diputados 
locales de todas las fuerzas po-
líticas del Congreso Local, a 
revisar las cuentas públicas del 
gobierno de Cuauhtémoc Blanco 
y a no permitir que haya impuni-
dad en el desvío de los recursos 
públicos. 

Lucy Meza no descartó que 
parte de esos miles de millones, 
que no se ha comprobado en que 
fueron utilizados, pudieran usar-
se para beneficiar la campaña de 
la continuidad de su gobierno. 
“No debemos olvidar que vamos 
a una elección de estado y que 
hay muchas probabilidades de 
que estos actos de corrupción se 
cometan en las próximas eleccio-
nes”, concluyó

ANGÉLICA ESTRADA

El diputado local, Óscar Cano 
Mondragón defendió la decisión 
que tomaron en la LV legislatura, 
con respecto a la reasignación de 
recursos para siete municipios: 
“son para obras públicas; se 
trata de una reasignación y no 
el fondo en la que se contempla-
ban más de 40 proyectos, pero 
los que se harán serán en benefi-
cio de los ciudadanos”, dijo.

Cano Mondragón aseveró que 
se hizo un análisis minucioso 
para proyectar los recursos; dio 
como ejemplo los 80 millones de 
pesos que se le asignaron a Cuer-
navaca y que fueron etiquetados 
para ese rubro obras de benefi-
cio social.

El pasado 14 de diciembre del 
2023, la aprobación del paque-
te económico 2024 contiene una 
etiqueta de 280 millones de pe-
sos que serán distribuidos entre 
Cuernavaca, Yautepec, Yecapixt-
la, Mazatepec, Ayala, Tepalcingo 
y Tlaltizapán.

El decreto de presupuesto de 
egresos refiere que Yautepec, 
tendrá un recurso por 100 millo-
nes de pesos para nueve proyec-
tos; Cuernavaca contará con un 
monto de 80 millones de pesos, 
para 15 obras en total.

La pretensión de los diputados 
era crear un fondo para infraes-
tructura municipal, cuyo mon-
to superaba los 700 millones de 
pesos; este recurso beneficiaría 
a los habitantes de los siete mu-
nicipios citados.

O La corrupción y ambición de quienes gobiernan llevaron a Morelos 
al estado de violencia e inseguridad que hoy se vive, aseguró la 
senadora Lucy Meza. Foto: Especial



ANGÉLICA ESTRADA 

El delegado en funciones 
de presidente del partido 
Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena),  Ulises 
Bravo Molina advirtió que 
aún no se tienen definidas 
las candidaturas para sena-
dores, diputados federales y 
locales, así como para ayun-
tamientos.

Reconoció que en algunos 
municipios ya han comenza-
do a aplicarse las encuestas 
(método elegido por el par-
tido para definir candida-
turas), aunque “aún no hay 
nada para nadie”, aseguró.

En un intento de calmar las 
versiones sobre la inconfor-
midad de algunos militantes 
en torno a las personas que 
representarán al partido en 
el actual proceso electoral, 
dijo que “no van a existir im-
posiciones, hay reglas y esta-
tutos en el partido y deben 
estar tranquilos porque se 
van a respetar”.

Sobre la posible salida de 
militantes de Morena y la su-

ma posterior al frente oposi-
tor, respondió que “no, el que 
habló de desbandadas se lle-
vó a su compañera o amiga…a 
cinco personas más y eso no 
representa una desbandada; 
ellos tomaron esa decisión 
y están en todo su derecho, 
pero, aprovecho para decir-
les que estamos fuertes en el 
partido”.

El también hermano del 
gobernador,  Cuauhtémoc 
Blanco adelantó que en los 
próximos días habrá de lle-
varse a cabo una reunión con 
la militancia, principalmente 
con aquellos que tienen algu-
na duda o inconformidad so-
bre el proceso de elección de 
candidaturas, a fin de trans-
parentar cada acción y eta-
pas de la contienda electoral.

Aparte, respecto a las crí-
ticas del gobernador, Cuau-
htémoc Blanco sobre la in-
corporación de aspirantes 
de otros partidos a las filas 
de Morena en busca de ser 
nominados por este partido, 
la precandidata a la guber-
natura, Margarita González 
Saravia,  aseguró “yo creo 
que el gobernador está muy 

consciente de que hay una se-
rie de reglamentos… que per-
mite la inscripción y hay un 
comité nacional que decide 
quiénes pasan o no, de acuer-

do con las reglas estatutarias 
del partido, entonces, hasta 
donde yo entiendo todos los 
que se inscribieron pasan por 
este filtro estatutario en el 

sentido de que pueden ser 
contendientes… y qué bue-
no que también se sumen de 
otros partidos a este gran 
proyecto”.

ESTRELLA PEDROZA 

El Consejo Estatal del Ins-
tituto Morelense de Procesos 
Electorales y Participación 
Ciudadana (Impepec) aproba-
ron las bases y la convocatoria 
de licitación para la contra-
tación de quien auxiliará en 
el diseño, implementación y 
operación del Programa de Re-
sultados Electorales Prelimi-
nares (PREP) para el proceso 
electoral 2023-2024.

En sesión extraordinaria ur-
gente realizada este miércoles 
se aprobó el acuerdo presenta-
do por la Secretaría Ejecutiva 
al Consejo Estatal Electoral. 

Después de las observacio-
nes realizadas por el consejo 
se aprobaron por unanimidad 
las bases y convocatoria para 
la licitación pública IMPEPAC/
LP/001/2024, relativa a la con-

tratación del tercero que auxi-
liará en el diseño, implemen-
tación y operación del PREP 
para el Proceso Electoral Local 
Ordinario 2023-2024.

José Enrique Pérez, resaltó 
la necesidad e importancia 
del servicio para auxiliar él la 
implementación y operación 
del PREP: “lo que vemos, es el 
andamiaje jurídico administra-
tivo para llevar a cabo nuestra 
elección y esto es muy impor-
tante para PREP que dota de 
certeza a la ciudadanía, no en 
una cuestión legal, pero sí de 
certeza, que se corroborará al 
tercer día ya con los cómputos. 
Quiero hacer énfasis en porqué 
se está llevando a cabo prime-
ramente de forma acortada, 
porque el reglamento de elec-
ciones nos mandata… se nos 
indica que cuatro meses antes 
del día de la jornada electoral 
debemos de tener suscrito con 
el tercero este nuestro instru-

mento jurídico, entonces es-
taríamos nosotros en tiempos 
estamos llevando a cabo”. 

De acuerdo con lo expuesto 
en la sesión, una vez que sal-
ga la convocatoria, el Consejo 
Estatal Electoral analizará las 
propuestas y el 14 de febrero 
se darán por concluidas las dos 
primeras etapas se abrirán los 
sobres que contendrán las tres 
propuestas finales para definir 
la empresa ganadora 

“Entonces invitar a que pues 
las empresas que llevan a ca-
bo esto a nivel nacional y que 
tengan un plan con todos los 
requisitos pues participen”, 
cerró Enrique Pérez y urgió a 
la Secretaría Técnica publici-
tar en todas las redes sociales 
que sea posible, en el periódico 
oficial Tierra y Libertad y en 
dos medios de comunicación 
uno de circulación nacional y 
otro estatal.

9lajornadamorelos.mx SOCIEDAD

En Morena aún esperan la 
definición de candidaturas

Impepac prepara 
licitación del Programa 
de Resultados Electorales 
Preliminares

s Foto: Margarito Pérez Retana / cuartoscuro.com.
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Pie diabético, una de las principales 
complicaciones de la diabetes mal 
controlada

MARIANA FLORES OCAMPO*

a diabetes mellitus (DM) es una enfermedad crónica de-
generativa que se desarrolla después de una disfunción 
del páncreas.  La Organización Panamericana de Salud 

(OPS) señala que hay 420 millones de personas que han sido 
diagnosticadas con esta enfermedad. En México, 12.4 millones 
de personas viven con diabetes. 

La diabetes mal controlada, con el tiempo, daña de manera 
grave a los vasos sanguíneos y nervios, por lo que una de sus 
complicaciones más comunes es el pie diabético.  Se estima que 
el 25% de los pacientes diabéticos va a desarrollar úlceras en las 
extremidades inferiores. Por ello las pequeñas heridas se pueden 
convertir en infecciones serias en pocos días.   

La revista mexicana de angiología refiere que aproximada-
mente cada 20 segundos ocurre una amputación, lo que equivale 
cerca de 1 millón de personas amputadas al año a causa de la 
DM.  En los pacientes amputados se registra una mortalidad a 
5 años del 70%.

¿Cuándo acudir al médico?

Sí eres un paciente diabético es imprescindible que acudas 
periódicamente al médico para una exploración física continúa, 
se debe tener en cuenta que sí existe alguna anomalía en los 
pies como úlceras, ampollas, uñas enterradas, dolor, cambios 
de coloración o temperatura, o cuerpos extraños como vidrios, 
astillas o algún otro material enterrado es importante acudir de 
inmediato a una unidad médica. 

¿Cómo prevenir el pie diabético?

 Se recomienda que todos los días las personas con diagnóstico 
de DM revisen sus pies para comprobar que no esté presente 
alguna herida, uña enterrada o que existan cambios de coloración 
o temperatura,  así mismo lavar sus pies con agua tibia y jabón 
neutro, no aplicar alcohol o algunas sustancias limpiadoras, co-
mo: agua oxigenada, mertiolate o isodine, secar completamente 
los pies verificando que no exista humedad en medio de los dedos, 
preferentemente se deben de utilizar calcetines sin resortes o 
costuras y comprobar que el calzado no este apretado o flojo, 
ya que esto puede provocar alguna lesión.  Es importante tocar 
con la punta de sus dedos la planta de los pies y los talones para 
verificar que se perciba el roce. 

Es primordial para todas las personas diabéticas mantener 
un estilo de vida saludable, es decir, incluir una alimentación 
balanceada, actividad física y una revisión médica permanente 
para el control de su enfermedad.

*Médico Pasante del Servicio Social en Investigación

SALUD PARA TODOS
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Secretaría del Trabajo 
presentó su plataforma 
INDERLAB 

Verificación vehicular sube precio en 
Morelos, esto tendrás que pagar

REDACCIÓN

La Secretaría del Trabajo y Previsión 
Social (STPS) presentó la Plataforma de 
Indicadores y Estadística de la Reforma 
Laboral (INDERLAB), una herramienta 
de transparencia que permitirá conocer 
de primera mano los avances de esta im-
portante transformación del mundo del 
trabajo.

En la presentación, encabezada por 
el titular de la STPS, Marath Bolaños 
López, se destacó la innovación que re-
presenta INDERLAB, al ser una herra-
mienta revolucionaria que marca un hito 
significativo en el panorama laboral de 
México al terminar con la opacidad que 
regía en el pasado.

El titular de la STPS subrayó que IN-
DERLAB es un logro tecnológico muy 
notable al proporcionar datos, herra-
mientas accesibles para todas y todos a 
indicadores cruciales del nuevo modelo 
laboral. Son 13 indicadores que permi-
tirán generar análisis en los rubros de 
Conciliación Individual, de Adminis-
tración de Justicia, de Operatividad y 
Transparencia de las Organizaciones 
Sindicales y Contratación Colectiva en-
tre otros.

De esta manera estamos a la vanguar-
dia de la información laboral y no hay 
democracia en el mundo que tenga un 
sistema de datos tan abierto como éste 
para ir verificando el trabajo del día a 
día para poder hacer realidad la reforma 
laboral, expresó.

Por su parte, Tey Wendolyne Retana 
Alarcón. titular de la Unidad de Enlace 
para la Reforma al Sistema de Justicia 
Laboral, explicó que en la plataforma se 
puede conocer el número total de perso-

nas conciliadoras en los Centros de Con-
ciliación de las entidades federativas, el 
número total de solicitudes individuales 
de conciliación que ingresan por mes en 
cada entidad, y la tasa de conciliación, 
mediante el cual se calcula la eficacia 
de los Centros para conciliar, así como 
los tiempos que tardan para lograr un 
acuerdo, entre otros datos.

En su oportunidad, Alfredo Domín-
guez Marrufo, director general del Cen-
tro Federal de Conciliación y Registro 
Laboral, subrayó que INDERLAB es la 
plataforma de indicadores y estadísti-
cas de la reforma laboral que exhibe el 
desempeño de las autoridades laborales, 
pero, además, permite tener instrumen-
tos para la toma de decisiones y para de-
tectar áreas de oportunidad al interior 
de cada una de nuestras instituciones.

Finalmente, Roberto Gerhard Tuma, 
director general de Investigación y Es-

tadísticas del Trabajo, indicó que la pla-
taforma no tiene homólogo en ningún 
otro país, su navegación es sencilla y con 
un clic sobre cualquiera de los temas que 
se muestran se tiene acceso al menú de 
los indicadores agregados por temática, 
que se puede descargar en formato CSV.

La plataforma está ubicada en la di-
rección inderlab.stps.gob.mx, abarca 
seis temáticas clave: 1. Conciliación indi-
vidual; 2. Democracia sindical; 3. Impar-
tición de justicia local; 4. Negociación 
colectiva; 5. Perspectiva de género y 6. 
Registro de sindicatos.

INDERLAB permite seguir de cerca 
el progreso y los efectos tangibles de la 
Reforma Laboral, ya que se puede con-
sultar toda la información actualizada 
y de manera amigable, con estadísticas 
e indicadores mensuales, por jurisdic-
ción (federal o estatal) y por entidad 
federativa. 

ANGÉLICA ESTRADA

A partir de este primero de fe-
brero, el costo de la verificación 
vehicular tendrá un ajuste, esto al 
llevarse a cabo las actualizaciones en 
la Unidad de Medida y Actualización 
(UMA). El trámite, requerido para 
todos los vehículos que circulan en 
el estado de Morelos busca detectar 
y retirar de circulación a unidades 
altamente contaminantes. 

No es un trámite simple, las que-
jas de los usuarios sobre el costo, la 
obligatoriedad de pasar por el pro-
ceso dos veces al año, las grandes 
filas fuera de los centros de verifi-
cación y hasta el carácter recauda-
torio que muchos identifican en el 

proceso, son constantes. Además 
de que la tabulación del costo de la 
verificación en Unidades de Medida 
y Actualización hace que la cantidad 
a pagar para los propietarios de ve-
hículos emplacados en Morelos suba 
cada año.

A pesar de ello, José Luis Galindo, 
secretario de Desarrollo Sustentable 
(SDS), aseguró que “no se trata de 
un aumento en los costos, sino que, 
cambia el precio por el ajuste en la 
UMA, una situación que año con año 
ocurre”.

Pero a pesar de lo dicho por el 
secretario, lo cierto es que a partir 
de febrero tendrás que pagar más 
para cumplir con el trámite con-
forme al calendario siguiente. Si el 
último dígito de tu placa es 7 y 8 

deberás verificar en febrero y mar-
zo por el primer semestre y agosto 
y septiembre por el segundo. Para 
las placas terminadas en 3 y 4, ve-
rificarás, la primera vez en marzo 
y abril y la segunda en septiembre 
y octubre. Las terminaciones 1 y 
2 verificarán en abril y mayo pa-
ra el primer semestre y octubre y 
noviembre para el segundo. Y las 
placas cuyo último dígito sea 9 o 
0, verifican el primer semestre en 
mayo y junio y el segundo en no-
viembre y diciembre.

Y mientras en 2023 pagaste 677 
pesos por la verificación cada se-
mestre, para el 2024 deberás pagar 
alrededor de 730 cada semestre.

José Luis Galindo advirtió que los 
automovilistas contaron con el mes 

de enero para realizar dicho trámite, 
aún con el costo correspondiente al 
2023, es decir, 677 pesos; y advirtió 
que las multas para aquellos propie-
tarios de vehículos que no verifiquen 
también tendrán “ajustes”, al alza, 
pasando de los mil 452 pesos a los 
mil 519.

El secretario también adelan-
tó que no se tienen programadas 
prórrogas en los plazos de la veri-
ficación vehicular y recomendó a 
todos los propietarios de vehículos 
cumplir con el trámite para evitar 
multas.

Recuerda que, para cumplir con 
el trámite deberás presentar, en ca-
so de vehículos nuevos: tarjeta de 
circulación vigente, comprobante 
de registro en el padrón vehicular, 

factura o carta factura de vehículo 
nuevo (recuerda que el trámite pa-
ra vehículos nuevos debe cumplirse 
en los primeros 180 días después 
de la emisión de la factura). Para 
vehículos provenientes de otra en-
tidad federativa o que no se hayan 
registrado aún en el padrón de Mo-
relos deberás presentar la tarjeta de 
circulación vigente, el comprobante 
de registro en el padrón vehicular 
y en el caso de los vehículos semi-
nuevos que recién sacaron plazas de 
Morelos tienen 180 días después del 
registro para cumplir con la verifi-
cación. Si tu vehículo fue registrado 
anteriormente, sólo debes presentar 
la tarjeta de circulación vigente y el 
certificado de la verificación del se-
mestre próximo anterior.

O La plataforma INDERLAB representa  la vanguardia de la información 
laboral, no hay democracia en el mundo que tenga un sistema de datos tan 
abierto, informó la STP. Foto: Cortesía



Por instrucción de Juanita Ocam-
po Domínguez, presidenta munici-
pal de Temixco, la Secretaría Ge-
neral, liderada por Carlos Caltenco 
Serrano, junto con diversas áreas 
del Gobierno Municipal, dio inicio 
esta mañana a la segunda Jornada 
para la Remediación del Río Apat-
laco en varias colonias. El objetivo 
es contribuir al cuidado del río e 
instar a la ciudadanía a sumarse a 
esta responsabilidad compartida de 
proteger nuestro medio ambiente.

Carlos Caltenco Serrano, secre-
tario general, destacó que se trata 
de un esfuerzo para recuperar este 
importante cuerpo de agua: “Serán 
tres días intensos de limpieza simul-
tánea y de medidas para prevenir 
prácticas perjudiciales para el río, 
como las descargas de aguas resi-
duales y la acumulación de basura. 
Lamentablemente, la cultura de 
respeto al medio ambiente es esca-
sa. Nuestro compromiso es descon-
taminar y recuperar espacios como 
el Apatlaco”, explicó el funcionario.

Las áreas que serán interveni-
das durante estos tres días inclu-
yen: Puente del Pollo, Las Ánimas, 
Puente Costilla o Pilcaya, Las Brisas 
y Tapete las Rosas

La actual administración enfa-
tiza la importancia de promover 
el cuidado y la preservación del río 
Apatlaco, y es mediante campañas 

como esta que se busca generar con-
ciencia colectiva.

Informe del Consejo de Segu-
ridad Pública

Por otro lado, con el fin de presen-
tar los resultados sobre incidencia 
delictiva y acciones realizadas, y en 
cumplimiento del artículo 33 de la 
Ley del Sistema de Seguridad Pú-
blica de Morelos, se llevó a cabo la 
presentación del informe de la Se-
cretaría Ejecutiva, Administrativa 
y de Protección Ciudadana, dirigida 
por el Capitán en retiro Rubén Sán-
chez Rivera. El evento contó con la 
presencia de Juanita Ocampo Do-
mínguez, presidenta Municipal, y 
Anabel Banda Ruiz, Directora Gene-
ral del Centro Estatal de Prevención 
Social de la Violencia y Delincuen-
cia con Participación Ciudadana de 
la Comisión Estatal de Seguridad 
(CES).

Rubén Sánchez, titular de la Se-
guridad, enfatizó la importancia de 
proporcionar al Consejo de Segu-
ridad datos precisos para evaluar 
la operatividad y efectividad de la 
Dependencia en la lucha contra la 
inseguridad, incluyendo un informe 
sobre la justicia en sus procedimien-
tos y el trato hacia los ciudadanos.

El informe detalló las estrategias 
implementadas por el personal de 
la policía preventiva, Bomberos, 

ERUM, Tránsito y Vialidad, Pre-
vención del Delito, Supervisión, 
Vinculación Ciudadana, Atención 
Psicológica, Asuntos Internos y 
Jueces Cívicos. Se presentaron ci-

fras sobre incidencia delictiva para 
la toma de decisiones y diferentes 
propuestas para reducir los delitos, 
implementar métodos operativos y 
mantener una coordinación estre-

cha con la Guardia Nacional, el Ejér-
cito Mexicano y la Comisión Estatal 
de Seguridad (CES).

Redacción

JORGE LEÓN SCHIAFFINO PÉREZ*

Uno de los temas de más complejidad al que nos enfrenta-
mos en el futuro próximo en México sin duda es el sistema 
pensionario, la base de jubilados y pensionados en el país 

es amplísima y hace muchos años venimos sosteniendo que no hay 
un sistema de pensiones saludable que le permita a las próximas 
generaciones de jubilados y pensionados y de adultos mayores, 
enfrentar la realidad histórica con estos índices altísimos de in-
flación que tenemos hoy día.

Para nadie es un secreto que en 2050 México será un país prepon-
derantemente de adultos mayores, y que el actual sistema complejo 
de pensiones será en el futuro próximo y hablo de los próximos 15 
años, muy difícil de sostener en el esquema actual, un esquema 
complejo que solo depende de las aportaciones exclusivas de los 
trabajadores o de las cuotas de quienes están obligados a entregarlas 
a fin de construir una bolsa que día a día, se hace mas y más pequeña.

El presidente de la República ha anunciado un paquete de re-
formas estructurales para el país y una de ellas es modificar el 
sistema de pensiones, a fin de qué los próximos Jubilados y Pen-
sionados, reciban el mismo monto que ganaban en su último año 
de trabajo, algo que me parece y no sólo a mí,  si no en opinión de 
los expertos en el tema, una propuesta inviable, porque en efecto 
no hay recursos públicos que alcancen para sostener el pago de 
miles de pensiones,  que además aumentaron cada año en México.

La idea del Presidente  no es una mala idea, el hecho de que en 
el futuro las generaciones que han trabajado toda su vida en la 
construcción de la industria, en la construcción de la empresa,  
en la construcción del México contemporáneo, puedan tener una 
mejor calidad de vida es una buena idea,  el tema es el cómo,  en 
un país con un gran índice de inflación, en un país en donde los 
últimos cinco años hemos visto el incremento desmedido de los 
precios en la canasta básica,  en un país donde existen problemas 
fundamentales que atender antes de intentar por sí solo, subir 

las pensiones o igualarlas al último salario,  cosa que será prác-
ticamente inviable y me parece más  un esquema adelantado de 
propuesta de campaña, con visión al futuro cercano (y me refiero 
a las elecciones del próximo junio de este año), que una propuesta 
de modificación estructural del sistema pensionario mexicano.

La complejidad del modelo mexicano actual estriba, en el pro-
blema que tenemos en México, evidentemente con la población 
creciendo y un grupo tan grande fuera de la economía formal, más 
del 65% de los empleos en México son informales ¿cómo se van a 
financiar las pensiones para todos.?

En este sentido existen estudios muy diversos del sistema de 
pensiones mexicano y del modelo proteccionista que histórica-
mente ayudó a los adultos mayores, me parece que no es sólo un 
tema de si alcanzará el dinero del gobierno o el dinero de las cuotas 
de los trabajadores o las reservas que deben tener los institutos 
como el ISSSTE o como el IMSS, para afrontar sus obligaciones 
pensionarias, hoy el problema se vuelve más complejo si tomamos 
en cuenta, que el futuro económico de México es muy incierto y 
si tomamos en cuenta también que cada día la base gravable del 
país es mucho más reducida, habría que encontrar una reforma 
sí al sistema pensionario,  pero desde la estructura misma de la 
cantidad de pensionados y jubilados que tendremos en el futuro, 
habría que encontrar un esquema, decía yo de inversión, un mo-
delo actuarial que nos permita a este gran globo de agua que ha 
sido pinchado por los complejos sistemas pensionarios y el que 
se está haciendo cada día menos y menos y menos, inyectarle por 
la parte de arriba recursos, que provengan de modelos financie-
ros macroeconómicos en materia de inversión sólo así, se podrá 
sustentar la cantidad de pensionados, de Jubilados y de adultos 
mayores en el país en el futuro próximo. Porque el incremento del 
salario no se ha visto reflejado en los bolsillos de las personas cada 
día gastamos más, cada día nos cuestan más las cosas y seguimos 
cobrando los mismos salarios que hace 10 o 15 años.

Es alarmante los estudios que nos demuestran, que el IMSS, pa-
ra 2038 no tendrá recursos suficientes para solventar la cantidad 

de Pensiones que necesitará, la base de jubilados y pensionados 
del IMSS

Lo que también será muy complicado es que las próximas ge-
neraciones quienes sostengan al país de manera laboral, quienes 
tengan la responsabilidad de acrecentar el PIB, en mayor medida 
también tendrán necesariamente, que solventar en cada uno de 
sus casos, a sus familiares adultos mayores, a sus padres principal-
mente además de tener la responsabilidad de cuidar a sus hijos a 
sus parejas y a sus familias.

Por último, hay que considerar que en el 2024 se gastarán 2 
billones de pesos del presupuesto público de Pensiones, es decir 
el 22% del gasto total del gobierno conforme crece el número de 
Jubilados. El gobierno se verá obligado a echar mano del dinero de 
otros sectores para pagar el hoy deficiente sistema de pensiones, 
complejo, obsoleto, improductivo pero sobre todo preocupante 
para las nuevas generaciones, y es ahí donde tenemos que poner el 
dedo en la llaga, estamos destinados con este sistema de pensiones 
que data de los años sesenta, setentas de su creación, a volvernos 
un país pobre, un país enfermo, pero sobre todo un país envejecido 
y no permitiremos en el futuro que las generaciones que hoy se 
están educando para el futuro,  sean productivas,  sean libres y 
estén destinadas a compartir el poco recurso de sus esfuerzos 
diarios para cuidar no de ellos y sus familias insisto si no para 
cuidar también a sus viejos y eso me parece que se vuelve muy 
preocupante en un país que debiera estar proyectándose, en el 
concierto internacional hacia el desarrollo económico, hacia las 
posibilidades macroeconómicas de inversión y ese es un tema que 
habrá que definir en los próximos años quién gobierne México y 
me parece que es un tema que tiene que resolver la  4T, no sólo 
con una reforma que insisto se vuelva electorera sin una reforma 
estructural a partir de esquemas de  inversión que le permitan 
al país y al gobierno sustentar sus obligaciones pensionarias. Y 
otorgar una mejor calidad de vida a la población.

*Padre de familia, político y soñador
en busca siempre de un mejor Morelos para todos.
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O Durante 3 días en Temixco se realizará la limpieza exhaustiva del caudal del río Apatlaco.
Foto: Ayuntamiento de Temixco.

Se realiza en Temixco segunda jornada de 
remediación del Río Apatlaco

Agoniza el sistema de pensiones en México
LOS JUEGOS DEL PODER



Zafra
Buena noticia: no habrá 
imposiciones en Morena, 

pero faltaría saber en 
dónde y sobre quién se 
están levantando las 

encuestas
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El Palacio de Cortés es el edificio 
emblema de Cuernavaca. Su ubica-
ción en pleno centro de la Ciudad, 
le ha permitido desde 1529, año 
que se concluyó su construcción, 
atestiguar la historia de la villa de 
Cuauhnáhuac que luego se conver-
tiría en el pueblo de Cuernavaca 
y posteriormente en la capital de 
Morelos. Su torreón ha identifi-
cado a la ciudad casi igual que las 
bugambilias y la eterna primavera.

En 1974 el edificio civil más im-
portante y antiguo del periodo co-
lonial en México fue convertido en 
un museo, y desde entonces ha si-
do una sede abierta al conocimien-
to de la historia del estado, salvo el 
periodo de septiembre del 2017 a 
junio del 2022, en que estuvo ce-
rrado para reparar los daños que 
le ocasionó el sismo con epicentro 
en Jojutla que dañó su estructura 
y al emblemático torreón. 

El Museo Regional de los Pue-
blos de Morelos: Palacio de Cortés, 
celebra su 50 aniversario este pri-
mero de febrero. Para conmemo-
rar su historia y su extraordinaria 
riqueza cultural, la delegación 
Morelos del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH) 
llevará a cabo diversas actividades 
a lo largo del año. La primera de 
ellas comenzará hoy con una mesa 
de diálogo entre los antiguos direc-
tores del museo.

En una entrevista para La Jorna-
da Morelos, Víctor Hugo Valencia 
Valera, delegado estatal del INAH, 
recordó la historia de la creación 
de este valioso museo, las dificulta-
des enfrentadas durante la recons-
trucción posterior al sismo de 2017 
y la evolución del discurso museo-
gráfico para reflejar la riqueza his-
tórica y cultural de Morelos.

El Museo Regional de los Pue-
blos de Morelos, anteriormente 
conocido como Museo Regional 
Cuauhnáhuac, tiene sus raíces en 
1974, cuando el gobierno estatal 
bajo la administración de Felipe 
Rivera Crespo cedió el Palacio de 

Cortés al INAH, dirigido en ese 
momento por Guillermo Bonfil 
Batalla, para convertirlo en un 
museo.

El proceso implicó la labor de un 
dedicado equipo de arqueólogos, 
antropólogos e historiadores, en-
cabezado por el arqueólogo Jorge 
Angulo, quien se encargó de trans-
formar el antiguo edificio guber-
namental en un espacio que ahora 
alberga una invaluable colección 
de la historia preclásica hasta la 
contemporaneidad de Morelos.

El sismo de 2017 planteó un de-
safío crítico, pero también brindó 
la oportunidad de modernizar el 
discurso del museo, que se encon-
traba desactualizado. La restaura-
ción implicó diversos retos, según 
señala Valencia. Principalmente, 
destacó la restauración arquitec-
tónica, ya que el inmueble sufrió 
daños críticos durante el temblor, 
como explica: "las grietas alcanza-
ban alturas de seis o hasta quince 
metros, con anchuras de veinte a 
treinta centímetros". El segundo 
desafío fue la logística para vaciar 
el espacio y prepararlo para las 
reparaciones. Valencia ejemplifi-
có: "En las salas de la Revolución 
Mexicana hay cañones que pesan 
dos o tres toneladas y fueron intro-
ducidos por partes, armados en el 

El emblema 
de 
Cuernavaca 
celebra 
medio siglo 
como 
museo

interior. Estos no fueron retirados; 
se dejaron en su lugar. Sin embar-
go, la mayoría de la colección fue 
retirada".

Otro reto significativo fue la 
restauración del mural de Diego 
Rivera, llevada a cabo gracias al 
respaldo del Centro Nacional de 
Restauración de Bellas Artes y la 
participación de estudiantes del 
Instituto Botticelli.

Después de cuatro años de ar-
duo trabajo, el museo finalmente 
reabrió parcialmente en 2023 y 
presentó dos de las cuatro expo-
siciones planeadas. Víctor Hugo 
Valencia destaca la importancia 
de este nuevo capítulo: un museo 
actualizado, académicamente en-
riquecido, que abarca la historia de 
Morelos desde la época prehispá-
nica hasta la contemporaneidad e 
incluye aspectos medioambienta-
les y ecológicos del estado, lo cual 
es novedoso.

Este año festivo no solo cele-
bra el 50 aniversario del museo, 
sino también los 50 y 85 años del 
INAH Morelos y del INAH, res-
pectivamente. La agenda incluirá 
exposiciones, conversaciones con 
trabajadores jubilados, eventos 
musicales, ciclos de conferencias 
y proyecciones, culminando el 24 
de julio. Las actividades prometen 
resaltar la riqueza cultural de Mo-
relos y destacar los esfuerzos de 
investigación de más de 50 años.

Es una oportunidad invaluable 
para apreciar la riqueza de la re-
gión y unirse a la celebración de 
estas instituciones que han contri-
buido significativamente a la pre-
servación del patrimonio cultural 
de Morelos.

De Palacio a Museo en 445 años
El Palacio de Cortés terminó su 

construcción en el 1529, y desde 
entonces ha tenido usos diversos. 
Primero como residencia de Her-

nán Cortés y su familia. Fue ocupa-
do por Martín Cortés y luego por 
Fernando, hijo y nieto del conquis-
tador quien luego lo heredó a otros 
familiares. Entre 1629 y 1747, el 
Palacio de Cortés permaneció en 
un aparente abandono, aunque las 
excavaciones entre 1971 y 1973 en-
contraron evidencias del probable 
uso del inmueble por gremios de 
artesanos de herrería, textiles, 
curtiduría y otros oficios, que fue-
ron deteriorando el edificio, lo que 
llevó a un primer proyecto de res-
tauración en el siglo XVIII.

Concluida esa primera interven-
ción, el edificio fue convertido en 
la Real Cárcel de Cuernavaca, que 
fue usada durante la Guerra de In-
dependencia de México.

Para 1855 el Palacio de Cortés 
fue sede del gobierno de la Repú-
blica y luego ocupado por Maximi-
liano entre 1864 y 1866.

En 1872, recién erigido el estado 
de Morelos, el edificio fue el pala-
cio de gobierno. Dado que el ala 
norte del edificio estaba derruida, 
hubo la necesidad de reconstruir-
la. La obra permitió instalar en el 
mismo inmueble al Congreso, el 
Ayuntamiento y la Jefatura Polí-
tica, además de que se mantuvo la 
cárcel.

Después de la Revolución, en 
1928 el gobierno estatal se reins-
taló en Palacio de Cortés. En 1930 
Diego Rivera pintó los murales en 
el patio con arcos del segundo piso 
y en 1938 Salvador Tarazona pintó 
el Salón del Congreso. En esa pri-
mera mitad del siglo XX también 
se instalaron en el edificio oficinas 
para juzgados.

Ya en el 1971, el Instituto Na-
cional de Antropología e Historia 
inició trabajos para restaurar el 
edificio a como era en el siglo XVI, 
y rescatar elementos de la etapa 
previa, la tlahuica.

O  Víctor Hugo Valencia Valera, 
delegado estatal del INAH. Foto: 
La Jornada Morelos

O Foto: INAH


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



